

11. Pengaruh Penerapan Good Corporate Governance (Gcg) Terhadap Kinerja Keuangan Perusahaan: Studi Empirik Pada Perusahaan Go Public Yang Termasuk Kelompok Sepuluh Besar

by Meythi, Lusiyana Devita

Submission date: 25-Oct-2022 11:52AM (UTC+0700)

Submission ID: 1934739490

File name: orporate_Governance_GCG_terhadap_Kinerja_Keuangan_Perusahaan.PDF (222.42K)

Word count: 6487

Character count: 42453

**PENGARUH PENERAPAN GOOD CORPORATE GOVERNANCE (GCG)
TERHADAP KINERJA KEUANGAN PERUSAHAAN: STUDI EMPIRIK PADA
PERUSAHAAN GO PUBLIC YANG TERMASUK KELOMPOK SEPULUH
BESAR MENURUT CORPORATE GOVERNANCE PERCEPTION INDEX
(CGPI) DI BURSA EFEK INDONESIA**

Meythi

(Dosen Program Pendidikan Profesi Akuntansi Universitas Kristen Maranatha)

Lusiyana Devita

(Mahasiswa Jurusan Akuntansi Universitas Kristen Maranatha)

ABSTRACT

The main objective of this research was to determine whether there was influence of the implementation of Good Corporate Governance (GCG) was measured using the GCG implementation score published by IICG with the company's financial performance was measured using Return on Equity (ROE) on go public companies which includes top ten groups according to the Corporate Governance Perception Index (CGPI) in Indonesia Stock Exchange. Samples used in this research as many as 70 companies taken by purposive sampling, with the following criteria: (1) go public companies were listed in Indonesia Stock Exchange in 2002-2008 (2) go public companies that issued financial statements from the years 2002-2008, (3) go public companies that included in the top ten rating of the implementation of GCG conducted by the Indonesian Institute for Corporate Governance (IICG) from the years 2002-2008. Analysis model of the data used in this research was a simple linear regression model, because the independent variables accounted for one was implementation of GCG. Analysis of the data used in this research was equipped with the classical assumption test, namely normality test, heteroscedasticity test, and autocorrelation test. Based on the results of hypothesis testing showed that the implementation of GCG didn't influence on the ROE, this can be seen from t-test that generate significant value of 0,996 is greater than the significant level of 0,05.

Keywords: Good Corporate Governance (GCG), Scores of Good Corporate Governance (GCG), Company Financial Performance, and Return on Equity (ROE).

PENDAHULUAN

Latar Belakang Penelitian

Konsep *Good Corporate Governance* (GCG) sesungguhnya telah lama dikenal di negara-negara maju, seperti Eropa dan Amerika, dengan adanya pemisahan antara pemilik modal dengan para pengelola perusahaan. Di Indonesia, konsep GCG ini mulai banyak diperbincangkan pada pertengahan tahun 1997, yaitu saat krisis ekonomi melanda negara ini. Dampak dari krisis tersebut menunjukkan bahwa banyak perusahaan yang tidak mampu bertahan. Berdasarkan kondisi tersebut, pemerintah Indonesia dan lembaga-lembaga keuangan internasional memperkenalkan konsep GCG. Dalam rangka *economy recovery*, pemerintah Indonesia dan *International Monetary Fund* (IMF) memperkenalkan dan menjelaskan konsep GCG sebagai tata cara kelola perusahaan yang sehat (Sulistiyanto dan Lidyah, 2002). Konsep ini diharapkan dapat melindungi pemegang saham (*stockholders*) dan kreditur agar dapat memperoleh kembali investasinya.

Penerapan GCG merupakan salah satu upaya yang cukup signifikan untuk melepaskan diri dari krisis ekonomi yang melanda Indonesia. Peran dan tuntutan investor dan kreditor asing mengenai penerapan prinsip GCG merupakan salah satu faktor dalam pengambilan keputusan berinvestasi pada suatu perusahaan. Penerapan prinsip GCG dalam dunia usaha di Indonesia merupakan tuntutan zaman agar perusahaan-perusahaan yang ada jangan sampai terlindas oleh persaingan global yang semakin keras. Prinsip-prinsip dasar dari GCG pada dasarnya memiliki tujuan untuk memberikan kemajuan terhadap kinerja suatu perusahaan (Wardani, 2008).

Berdasarkan prinsip-prinsip dasar dari GCG tersebut, maka para pelaku bisnis di Indonesia menyepakati penerapan GCG suatu sistem pengelolaan perusahaan yang baik, hal ini sesuai dengan penandatanganan perjanjian *Letter of Intent* (LOI) dengan *International Monetary Fund* (IMF) tahun 1998, yang salah satu isinya adalah pencantuman jadwal perbaikan pengelolaan perusahaan di Indonesia. Menurut *Forum for Corporate Governance in Indonesia* (2001) melalui penerapan GCG tersebut diharapkan: (1) perusahaan mampu meningkatkan kinerjanya melalui terciptanya proses pengambilan keputusan yang lebih baik, meningkatkan efisiensi operasional perusahaan, serta mampu meningkatkan pelayanannya kepada *stakeholders*, (2) perusahaan lebih mudah memperoleh dana pembiayaan yang lebih murah sehingga dapat meningkatkan *corporate value*, (3) mampu meningkatkan kepercayaan investor untuk menanamkan modalnya di Indonesia, dan (4) pemegang saham akan merasa puas dengan kinerja perusahaan sekaligus akan meningkatkan *shareholders value* dan dividen.

Dalam Surat Keputusan Menteri Badan Usaha Milik Negara Nomor: Kep-117/M-Mbu/2002 tentang Penerapan Praktik *Good Corporate Governance* (GCG). Pada Badan Usaha Milik Negara (BUMN) dijelaskan bahwa GCG adalah suatu proses dan struktur yang digunakan oleh organ BUMN untuk meningkatkan keberhasilan usaha dan akuntabilitas perusahaan guna mewujudkan nilai pemegang saham dalam jangka panjang dengan tetap memperhatikan kepentingan *stakeholders* lainnya, berlandaskan peraturan perundangan dan nilai-nilai etika. Jadi, GCG dapat diartikan sebagai suatu proses dan struktur yang digunakan untuk meningkatkan keberhasilan usaha, dan akuntabilitas perusahaan yang bertujuan untuk meningkatkan nilai perusahaan dalam jangka panjang dengan memperhatikan kepentingan *stakeholders* serta berlandaskan peraturan perundang-undangan, moral dan nilai etika.

Terkait dengan topik penelitian ini, beberapa penelitian mengenai pengaruh penerapan GCG terhadap kinerja keuangan perusahaan telah banyak dilakukan oleh peneliti sebelumnya, seperti penelitian yang dilakukan oleh Bauer *et al.* (2003) yang bertujuan untuk mengetahui pengaruh penerapan GCG terhadap *firm valuation* yang diproxy dengan Tobin's Q dan kinerja perusahaan yang diproxy dengan *Return on Equity* (ROE) dan *Net Profit Margin* (NPM) memberikan simpulan bahwa pelaksanaan GCG berpengaruh signifikan terhadap Tobin's Q, *Return on Equity* (ROE) dan *Net Profit Margin* (NPM). Penelitian yang serupa yang dilakukan oleh Pranata (2007) tentang pengaruh penerapan GCG terhadap kinerja keuangan perusahaan memberikan simpulan bahwa penerapan GCG berpengaruh positif terhadap *Return on Equity* (ROE), Tobin's Q dan *Net Profit Margin* (NPM).

Selanjutnya penelitian yang sama yang dilakukan oleh Wardani (2008) tentang pengaruh *Corporate Governance* terhadap kinerja perusahaan di Indonesia. Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa *Corporate Governance* mempengaruhi nilai kinerja pasar perusahaan secara signifikan. Akan tetapi, penelitian yang dilakukan oleh Hidayah (2007) memberikan simpulan yang berbeda dari ketiga penelitian di atas.

Penulis tertarik untuk melakukan penelitian tentang pengaruh penerapan GCG terhadap kinerja keuangan perusahaan, karena penulis melihat bahwa kelebihan utama dari perusahaan-perusahaan yang menerapkan GCG adalah sistem tata kelola dari perusahaan tersebut akan baik, sehingga kinerja keuangan dari perusahaan itu juga akan meningkat dan perusahaan tersebut juga mampu bersaing dengan perusahaan lain dalam keadaan krisis ekonomi yang terjadi. Akan tetapi dalam penerapan dari GCG ini banyak pula terjadi kesulitan dan timbulnya permasalahan-permasalahan yang berkaitan dengan teori keagenan (*agency theory*). Dalam teori keagenan ini menjelaskan bahwa adanya perbedaan kepentingan antara pemegang saham sebagai prinsipal dan manajemen sebagai agen.

Penelitian ini merupakan replikasi dari penelitian yang telah dilakukan oleh Pranata (2007) tentang pengaruh penerapan *Corporate Governance* terhadap kinerja keuangan perusahaan. Dalam penelitian yang telah dilakukan tersebut, peneliti menggunakan 3 variabel dependen (variabel terikat), yaitu *Return on Equity* (ROE), Tobin's Q dan *Net Profit Margin* (NPM) dalam mengukur kinerja keuangan perusahaan, tetapi dalam penelitian yang sekarang dilakukan, peneliti hanya menggunakan 1 variabel dependen (variabel terikat), yaitu *Return on Equity* (ROE) dalam mengukur kinerja keuangan perusahaan yang berkaitan dengan penerapan *Good Corporate Governance* (GCG). Selain itu juga, dalam penelitian yang telah dilakukan sebelumnya, peneliti hanya menggunakan 1 uji asumsi klasik yaitu uji normalitas data, tetapi dalam penelitian yang sekarang dilakukan, peneliti menggunakan 2 uji asumsi klasik yaitu uji normalitas data dan uji autokorelasi data.

Mengacu pada hasil-hasil penelitian empiris yang telah dilakukan, tampak bahwa bukti empiris tersebut menunjukkan betapa pentingnya penerapan GCG dalam mendukung pencapaian tujuan perusahaan. Dalam kaitan ini, maka penulis tertarik untuk melakukan penelitian mengenai "Pengaruh Penerapan *Good Corporate Governance* (GCG) Terhadap Kinerja Keuangan Perusahaan". Penerapan GCG dalam penelitian ini diukur dengan menggunakan skor penerapan GCG yang dipublikasikan oleh *The Indonesian Institute for Corporate Governance* (IICG) dan kinerja keuangan perusahaan diukur dengan menggunakan *Return on Equity* (ROE).

Identifikasi Masalah

Berdasarkan latar belakang dari penjelasan sebelumnya, maka penulis merumuskan masalah dalam penelitian ini adalah sebagai berikut: Apakah terdapat pengaruh penerapan *Good Corporate Governance* (GCG) terhadap kinerja keuangan perusahaan yang diukur dengan menggunakan *Return on Equity* (ROE)?

Tujuan Penelitian

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk memberikan bukti empiris apakah penerapan *Good Corporate Governance* (GCG) berpengaruh terhadap kinerja keuangan perusahaan yang diukur dengan menggunakan *Return on Equity* (ROE).

Kegunaan Penelitian

Penelitian ini diharapkan dapat memberikan manfaat bagi pihak-pihak yang berkepentingan terhadap permasalahan ini. Adapun kegunaan dari penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Penelitian ini diharapkan dapat lebih mendorong penelitian atau pengkajian yang lebih kompleks (luas dan mendalam) tentang pengaruh penerapan GCG yang diukur dengan menggunakan skor GCG yang dipublikasikan oleh *The Indonesian Institute for Corporate Governance* (IICG) terhadap kinerja keuangan perusahaan yang diukur dengan menggunakan *Return on Equity* (ROE).
2. Hasil penelitian ini diharapkan dapat memberikan manfaat berupa tambahan pengetahuan empiris kepada penulis mengenai pengaruh penerapan GCG pada perusahaan, khususnya pengaruhnya terhadap kinerja keuangan perusahaan, yaitu *Return on Equity* (ROE).
3. Hasil penelitian ini diharapkan dapat dijadikan sebagai bahan masukan berupa saran atau ide yang sifatnya dapat membantu dalam memberikan gambaran tentang kinerja keuangan perusahaan, sehingga dapat digunakan sebagai bahan masukan dalam pengambilan keputusan bagi perusahaan di masa yang akan datang, serta menunjukkan bagaimana cara mengelola perusahaan yang baik, sehingga dapat mengurangi kemungkinan penyalahgunaan kekuasaan dalam perusahaan.
4. Hasil dari penelitian ini diharapkan dapat memberikan gambaran kepada investor mengenai kinerja keuangan perusahaan dengan melihat penerapan GCG sehingga dapat dijadikan bahan pertimbangan bagi investor untuk melakukan keputusan investasi pada perusahaan secara tepat dan menguntungkan di masa yang akan datang.
5. Hasil dari penelitian ini diharapkan dapat memberikan sumbangan pikiran, solusi, dan juga referensi khususnya bagi peneliti selanjutnya yang akan meneliti mengenai pengaruh penerapan GCG yang diukur dengan menggunakan skor GCG yang dipublikasikan oleh *The Indonesian Institute for Corporate Governance* (IICG) terhadap kinerja keuangan perusahaan yang diukur dengan menggunakan ROE untuk bisa lebih mengembangkan ilmu pengetahuannya secara lebih umum dan luas agar mendapatkan hasil penelitian yang lebih baik lagi di masa depan.

KAJIAN PUSTAKA DAN RERANGKA TEORITIS

Rerangka Teoritis

Fenomena

Krisis ekonomi yang melanda Indonesia pada tahun 1997 berdampak pada banyaknya perusahaan yang tidak mampu bertahan, salah satu penyebabnya adalah karena pertumbuhan yang dicapai tidak dibangun di atas landasan yang kokoh sesuai dengan prinsip pengelolaan perusahaan yang sehat (*Good Corporate Governance*). Berdasarkan fenomena ini, penulis ingin meneliti sejauh mana pengaruh penerapan *Good Corporate Governance* (GCG) terhadap kinerja keuangan perusahaan yang diukur dengan ROE.



Grand Theory

Teori keagenan (*agency theory*) menjelaskan adanya perbedaan kepentingan antara pemegang saham sebagai prinsipal dan manajemen sebagai agen. Perbedaan kepentingan tersebut memunculkan adanya konflik keagenan.



Normative Theory

Dalam Surat Keputusan Menteri Badan Usaha Milik Negara Nomor: Kep-117/M-Mbu/2002 tentang Penerapan Praktik *Good Corporate Governance* Pada Badan Usaha Milik Negara (BUMN) dijelaskan bahwa GCG adalah suatu proses dan struktur yang digunakan oleh organ BUMN untuk meningkatkan keberhasilan usaha dan akuntabilitas perusahaan guna mewujudkan nilai pemegang saham dalam jangka panjang dengan tetap memperhatikan kepentingan *stakeholders* lainnya, berlandaskan peraturan perundangan dan nilai-nilai etika.



Empirical Theory

1. Hasil penelitian dari Bauer *et al.* (2003) yang bertujuan untuk mengetahui pengaruh penerapan GCG terhadap *firm valuation* yang diproxy dengan Tobin's Q dan kinerja perusahaan yang diproxy dengan ROE dan NPM, memberikan simpulan bahwa pelaksanaan GCG berpengaruh signifikan terhadap Tobin's Q, ROE dan NPM.
2. Penelitian yang dilakukan oleh Hidayah (2007), yang bertujuan untuk membuktikan pengaruh penerapan *Corporate Governance* terhadap kinerja perusahaan, baik secara langsung maupun tidak langsung melalui adanya pengungkapan informasi. Hasil dari penelitian ini memberikan simpulan bahwa penerapan GCG tidak mempengaruhi secara langsung kinerja perusahaan (yang diproxy dengan ROE dan Tobin's Q).
3. Penelitian yang dilakukan oleh Pranata (2007) yang bertujuan untuk mengetahui pengaruh penerapan GCG terhadap ROE, Tobin's Q dan *Net Profit Margin* (NPM). Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa penerapan GCG berpengaruh positif terhadap *Return on Equity* (ROE), Tobin's Q dan *Net Profit Margin* (NPM).
4. Penelitian yang dilakukan oleh Wardani (2008) tentang pengaruh *Corporate Governance* terhadap kinerja perusahaan di Indonesia. Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa *Corporate Governance* mempengaruhi nilai kinerja pasar perusahaan secara signifikan.



Hipotesis

H_A= Terdapat pengaruh penerapan *Good Corporate Governance* (GCG) terhadap *Return on Equity* (ROE).

Gambar 1
Skema Rerangka Teoritis

Teori Keagenan (*Agency Theory*)

Konsep GCG sudah lama dikenal di negara-negara Eropa dan Amerika dengan adanya konsep pemisahan antara kepemilikan dan pengendalian perusahaan. Pemisahan ini akan menimbulkan masalah karena adanya perbedaan kepentingan antara pemegang saham sebagai prinsipal dan pihak manajemen sebagai agen (Jensen dan Meckling, 1976). Adanya pemisahan antara pemilik dan manajemen ini disebut dengan *agency theory* (teori keagenan). Menurut Jensen dan Meckling (1976) dalam *agency theory* hubungan agensi muncul ketika satu orang atau lebih (*principal*) mempekerjakan orang lain (*agent*) untuk memberikan suatu jasa dan kemudian mendelegasikan wewenang pengambilan keputusan kepada agen tersebut.

Menurut Anthony dan Govindarajan (1995) *agency theory* (teori keagenan) adalah hubungan atau kontrak antara *principal* dan *agent*. Teori keagenan mendasarkan hubungan kontrak antara pemegang saham/pemilik dan manajemen/manajer. Menurut teori ini, hubungan antara pemilik dan manajer pada hakikatnya sulit tercipta karena adanya kepentingan yang saling bertentangan (*conflict of interest*). Pertentangan dan tarik menarik kepentingan antara prinsipal dan agen dapat menimbulkan permasalahan yang dalam *agency theory* dikenal sebagai *Asymmetric Information* (AI) yaitu informasi yang tidak seimbang yang disebabkan karena adanya distribusi informasi yang tidak sama antara prinsipal dan agen. Ketergantungan pihak eksternal pada angka-angka akuntansi, kecenderungan manajer untuk mencari keuntungan sendiri dan tingkat AI yang tinggi, menyebabkan keinginan besar bagi manajer untuk memanipulasi kerja yang dilaporkan untuk kepentingan diri sendiri (Jensen dan Meckling, 1976).

Akibat adanya informasi yang tidak seimbang (asimetri) ini, dapat menimbulkan 2 (dua) permasalahan yang disebabkan adanya kesulitan prinsipal untuk memonitor dan melakukan pengendalian (*control*) terhadap tindakan-tindakan agen. Jensen dan Meckling (1976) menyatakan permasalahan tersebut adalah:

- a. *Moral hazard*, yaitu permasalahan yang muncul jika agen tidak melaksanakan hal-hal yang telah disepakati bersama dalam kontrak kerja.
- b. *Adverse selection*, yaitu suatu keadaan dimana prinsipal tidak dapat mengetahui apakah suatu keputusan yang diambil oleh agen benar-benar didasarkan atas informasi yang telah diperolehnya, atau terjadi sebagai sebuah kelalaian dalam tugas.

Menurut Eisenhardt (1989), teori keagenan dilandasi dengan tiga asumsi yaitu: asumsi sifat manusia (*human assumptions*), asumsi keorganisasian (*organizational assumptions*), dan asumsi informasi (*information assumptions*). Asumsi sifat manusia dikelompokkan menjadi tiga, yaitu: (1) *self-interest*, yaitu sifat manusia untuk mengutamakan kepentingan diri sendiri, (2) *bounded-rationality*, yaitu sifat manusia yang memiliki keterbatasan rasionalitas, dan (3) *risk aversion*, yaitu sifat manusia yang lebih memilih mengelak dari risiko. Asumsi keorganisasian dikelompokkan menjadi tiga, yaitu: (1) konflik sebagian tujuan antar partisipan, (2) efisiensi sebagai suatu kriteria efektifitas, dan (3) asimetri informasi antara pemilik dan agen. Asumsi informasi merupakan asumsi yang menyatakan bahwa informasi merupakan suatu komoditas yang dapat dibeli. Teori keagenan lebih menekankan pada penentuan pengaturan kontrak yang efisien dalam hubungan pemilik dengan agen. Kontrak yang efisien adalah kontrak yang jelas untuk masing-masing pihak yang berisi tentang hak dan kewajiban, sehingga dapat meminimumkan konflik keagenan.

Dalam praktik pelaporan keuangan, manajemen sering menyajikan informasi yang tidak sama dengan kejadian yang sebenarnya atau membuat laporan keuangan itu tampak bagus, hal ini dilakukan manajemen untuk menunjukkan bahwa kinerjanya

bagus pada perioda tersebut kepada setiap orang yang membaca laporan keuangan perusahaan. Berdasarkan hal tersebut, manajemen telah melanggar prinsip GCG, yaitu *transparency* (keterbukaan). Akibat adanya perilaku manajemen yang tidak transparan dalam penyajian informasi ini akan menyebabkan terjadinya konflik antara prinsipal dan agen dan juga akan menjadi penghalang penerapan praktik GCG pada perusahaan-perusahaan yang ada. Menurut Jensen dan Meckling (1976) adanya masalah keagenan akan menimbulkan biaya keagenan (*agency cost*), yang terdiri dari:

- a. *The monitoring expenditures by the principle*. Biaya monitoring dikeluarkan oleh prinsipal untuk memonitor perilaku agen, termasuk juga usaha untuk mengendalikan (*control*) perilaku agen melalui *budget restriction* dan *compensation policies*.
- b. *The bonding expenditures by the agent*. *The bonding cost* dikeluarkan oleh agen untuk menjamin bahwa agen tidak akan menggunakan tindakan tertentu yang akan merugikan prinsipal atau untuk menjamin bahwa prinsipal akan diberi kompensasi jika ia tidak mengambil banyak tindakan.
- c. *The residual loss* yang merupakan penurunan tingkat kesejahteraan prinsipal maupun agen setelah adanya hubungan keagenan.

Good Corporate Governance (GCG)

Menurut *Organization of Economic Cooperation and Development* (2004) GCG adalah suatu sistem di mana sebuah perusahaan atau entitas bisnis diarahkan dan diawasi. Sejalan dengan itu, maka struktur dari GCG menjelaskan distribusi hak-hak dan tanggung jawab dari masing-masing pihak yang terlibat dalam sebuah bisnis, antara lain dewan komisaris dan direksi, manajer, pemegang saham, serta pihak-pihak lain yang terkait sebagai *stakeholders*. Selanjutnya, struktur dari GCG juga menjelaskan bagaimana aturan dan prosedur dalam pengambilan dan pemutusan kebijakan sehingga dengan melakukan itu semua maka tujuan perusahaan dan pemantauan kinerjanya dapat dipertanggungjawabkan dan dilakukan dengan baik.

Menurut *Forum for Corporate Governance in Indonesia* (2001) GCG didefinisikan sebagai seperangkat peraturan yang menetapkan hubungan antara pemegang saham, pengurus, pihak kreditur, pemerintah, karyawan serta para pemegang kepentingan intern dan ekstern lainnya sehubungan dengan hak-hak dan kewajiban mereka, atau dengan kata lain sistem yang mengarahkan dan mengendalikan perusahaan. Menurut *The Indonesian Institute for Corporate Governance* (2000) GCG adalah proses dan struktur yang diterapkan dalam menjalankan perusahaan, dengan tujuan utama meningkatkan nilai pemegang saham dalam jangka panjang, dengan tetap memperhatikan kepentingan *stakeholders* yang lain. Menurut Rahmawati (2004) dalam Putri (2006) GCG didefinisikan sebagai seperangkat aturan dan prinsip-prinsip antara lain *fairness*, *transparency*, *accountability*, *independency* dan *responsibility*, yang mengatur hubungan antara pemegang saham, manajemen, perusahaan (direksi dan komisaris), kreditur, karyawan serta *stakeholders* lainnya yang berkaitan dengan hak dan kewajiban masing-masing pihak.

Berdasarkan definisi atau pengertian GCG dapat disimpulkan bahwa pada dasarnya GCG adalah mengenai sistem, proses, dan seperangkat peraturan yang mengatur hubungan antara pihak-pihak yang berkepentingan (*stakeholders*). Pihak-pihak yang berkepentingan tersebut terdiri atas pihak internal yang bertugas mengelola perusahaan dan pihak eksternal yang meliputi pemegang saham, kreditur dan lain-lain, demi tercapainya tujuan perusahaan. GCG berusaha menjaga keseimbangan di antara pencapaian tujuan ekonomi dan tujuan masyarakat.

Menurut Surat Keputusan Menteri Badan Usaha Milik Negara Nomor: Kep-117/M-Mbu/2002 tentang Penerapan Praktik *Good Corporate Governance* (GCG). Pada Badan Usaha Milik Negara (BUMN) dijelaskan bahwa GCG adalah suatu proses dan struktur yang digunakan oleh organ BUMN untuk meningkatkan keberhasilan usaha dan akuntabilitas perusahaan guna mewujudkan nilai pemegang saham dalam jangka panjang dengan tetap memperhatikan kepentingan *stakeholders* lainnya, berlandaskan peraturan perundangan dan nilai-nilai etika. Jadi, GCG dapat diartikan sebagai suatu proses dan struktur yang digunakan untuk meningkatkan keberhasilan usaha, dan akuntabilitas perusahaan yang bertujuan untuk meningkatkan nilai perusahaan dalam jangka panjang dengan memperhatikan kepentingan *stakeholders* serta berlandaskan peraturan perundang-undangan, moral dan nilai etika.

Pengaruh *Good Corporate Governance* (GCG) Terhadap Kinerja Keuangan Perusahaan

Penelitian yang dilakukan oleh Bauer *et al.* (2003) mengenai penerapan GCG di perusahaan-perusahaan Eropa. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui pengaruh penerapan GCG terhadap *firm valuation* yang diproxy dengan Tobin's Q dan kinerja perusahaan yang diproxy dengan *Return on Equity* (ROE) dan *Net Profit Margin* (NPM). Sampel yang digunakan dalam penelitian tersebut adalah perusahaan-perusahaan yang termasuk dalam FTSE Eurotop 300 selama periode 2000 sampai dengan 2001. Pemilihan sampel dalam penelitian ini menggunakan metoda nonprobabilitas berdasarkan kriteria (*purposive sampling*). Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa pelaksanaan GCG berpengaruh signifikan terhadap Tobin's Q, ROE dan NPM.

Penelitian serupa juga dilakukan oleh Hidayah (2007), yang bertujuan untuk membuktikan pengaruh penerapan *Corporate Governance* terhadap kinerja perusahaan, baik secara langsung maupun tidak langsung melalui adanya pengungkapan informasi. Variabel dependen dalam penelitian ini adalah kinerja perusahaan yang diukur dengan ROE dan Tobin's Q sedangkan variabel independen adalah GCG yang diukur menggunakan *Corporate Governance Perception Index* (CGPI). Penelitian ini memasukkan pengungkapan informasi sebagai variabel *intervening* yang memediasi pengaruh penerapan GCG terhadap kinerja perusahaan. Populasi yang digunakan dalam penelitian ini adalah semua perusahaan yang *listing* di Bursa Efek Indonesia pada tahun 2000-2005. Sampel yang digunakan dalam penelitian ini sebanyak 50 perusahaan, yang diambil secara *purposive sampling* yaitu perusahaan *go public* yang terdaftar di BEI periode 2000-2005 khususnya di sektor keuangan dan perusahaan yang masuk dalam pemeringkatan GCG yang dilakukan oleh *The Indonesian Institute for Corporate Governance* (IICG). Hasil pengujian hipotesis pertama menunjukkan bahwa penerapan GCG mempengaruhi pengungkapan informasi. Hipotesis kedua, menunjukkan bahwa pengungkapan informasi mempengaruhi kinerja pasar maupun kinerja operasional. Namun, hipotesis ketiga tidak terbukti. Hasil pengujian menunjukkan bahwa penerapan GCG tidak mempengaruhi secara langsung kinerja perusahaan.

Penelitian yang sama dilakukan oleh Pranata (2007), penelitian ini bertujuan untuk mengetahui pengaruh penerapan *Good Corporate Governance* (GCG) (yang diukur dengan skor/indeks GCG) terhadap *Return on Equity* (ROE), *Net Profit Margin* (NPM), dan Tobin's Q. Sampel yang digunakan dalam penelitian ini sebanyak 35 perusahaan yang diambil secara *purposive sampling*, dengan kriteria: (1) sampel adalah perusahaan *go public* di BEI selama tahun 2002-2005, (2) perusahaan sampel masuk

dalam kelompok 10 besar perusahaan berdasarkan indeks GCG. Data yang digunakan berasal dari laporan keuangan perusahaan sampel laporan *Corporate Governance Perception Index* (CGPI) dan publikasi *Forum for Corporate Governance in Indonesia* (FCGI) melalui majalah SWA. Analisis data dilengkapi dengan uji normalitas. Hasil penelitian ini menunjukkan: (1) Penerapan GCG berpengaruh positif dan signifikan terhadap ROE ($b_1=1.486$, $t=5.853$, $p=0.000$). $R^2_{adjusted}=49.4\%$ hal ini menunjukkan bahwa perubahan yang terjadi pada ROE perusahaan sampel, 49.4% penyebabnya adalah perubahan yang terjadi pada skor penerapan GCG, sedangkan 50.6% sisanya disebabkan oleh faktor-faktor lain yang tidak tercakup dalam model regresi; (2) Penerapan GCG berpengaruh positif dan signifikan terhadap NPM ($b_1=1.251$; $t=5.132$; $p=0.000$). $R^2_{adjusted}=42.7\%$ hal ini menunjukkan bahwa perubahan yang terjadi pada NPM perusahaan sampel, 42.7% penyebabnya adalah perubahan yang terjadi pada skor penerapan GCG; sedangkan 57.3% sisanya disebabkan oleh faktor-faktor lain yang tidak tercakup dalam model regresi; dan (3) Penerapan GCG berpengaruh positif dan signifikan terhadap Tobin's Q ($b_1=99,057.661$, $t=5.706$, $p=0.000$). $R^2_{adjusted}=48.1\%$ hal ini menunjukkan bahwa perubahan yang terjadi pada Tobin's Q perusahaan sampel, 48.1% penyebabnya adalah perubahan yang terjadi pada skor penerapan GCG, sedangkan 51.7% sisanya disebabkan oleh faktor-faktor lain yang tidak tercakup dalam model regresi.

Selanjutnya penelitian yang dilakukan oleh Wardani (2008) tentang pengaruh *Corporate Governance* terhadap kinerja perusahaan di Indonesia. *Corporate Governance* diukur dengan CGPI (*Corporate Governance Perception Indeks*) berdasarkan pada pemeringkatan yang telah disusun oleh IICG (*Indonesian Institute of Corporate Governance*) dan kinerja perusahaan diukur dengan nilai *Return on Equity* (ROE) dan Tobin's Q. Metoda statistik yang digunakan adalah analisis regresi berganda. Sampel penelitian diambil secara *purposive sampling*, yaitu perusahaan yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia periode 2001-2005 dan mengikuti survei yang dilakukan oleh IICG tahun 2001-2005 dan termasuk dalam pemeringkatan CGPI. Berdasarkan hasil pengujian hipotesis dapat diambil simpulan bahwa *Corporate Governance* mempengaruhi nilai kinerja pasar perusahaan. Hal ini membuktikan bahwa semakin besar nilai pasar *asset* maka semakin besar pula kerelaan investor untuk mengeluarkan pengorbanan yang lebih untuk memiliki perusahaan tersebut, sehingga perusahaan tersebut memiliki *brand image* perusahaan yang sangat kuat karena implementasi GCG berhubungan dengan peningkatan citra perusahaan. Perusahaan yang mempraktikkan GCG, akan mengalami perbaikan citra, dan peningkatan nilai perusahaan. Namun, *Corporate Governance* tidak mempengaruhi secara langsung kinerja operasional perusahaan. Hal ini membuktikan bahwa masih rendahnya kesadaran emiten dalam menerapkan GCG. Manajemen perusahaan belum tertarik kepada manfaat jangka panjang penerapan GCG sehingga mereka merasa dapat berjalan tanpa GCG.

Beberapa penelitian sebelumnya, telah membuktikan bahwa penerapan GCG berpengaruh secara signifikan terhadap kinerja keuangan perusahaan. Mengacu pada beberapa penelitian tersebut, maka penelitian ini akan membuktikan apakah penerapan *Good Corporate Governance* (GCG) dalam perusahaan berpengaruh secara signifikan terhadap kinerja keuangan perusahaan yang diukur dengan *Return on Equity* (ROE). Pengujian ini memiliki implikasi terhadap penurunan hipotesis sebagai berikut:

H_A = Terdapat pengaruh penerapan *Good Corporate Governance* (GCG) terhadap *Return on Equity* (ROE).

20

METODA PENELITIAN

Populasi dan Sampel Penelitian

Populasi dalam penelitian ini adalah seluruh perusahaan *go public* yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia (BEI) yang menerapkan prinsip GCG dari tahun 2002-2008. Sampel dalam penelitian ini adalah seluruh perusahaan *go public* yang termasuk dalam 10 besar pemeringkatan *Corporate Governance Perception Index* (CGPI) yang dilakukan oleh *The Indonesian Institute for Corporate Governance* (IICG) dan terdaftar di Bursa Efek Indonesia tahun 2002 sampai dengan tahun 2008.

Sampel dalam penelitian ini diambil dengan menggunakan metoda nonprobabilitas (secara tidak acak) berdasarkan kriteria (*purposive sampling*). Menurut Hartono (2007) pengambilan sampel bertujuan (*purposive sampling*) dilakukan dengan mengambil sampel dari populasi berdasarkan suatu kriteria tertentu. Kriteria yang digunakan dapat berdasarkan pertimbangan (*judgment*) tertentu atau jatah (*quota*) tertentu. Kriteria yang digunakan dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Perusahaan-perusahaan *go public* yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia (BEI) tahun 2002-2008.
2. Perusahaan-perusahaan *go public* yang menerbitkan laporan keuangan dari tahun 2002-2008.
3. Perusahaan-perusahaan *go public* yang masuk dalam 10 besar pemeringkatan penerapan GCG yang dilakukan oleh *The Indonesian Institute for Corporate Governance* (IICG) dari tahun 2002-2008.

Teknik Pengumpulan Data

Menurut Hartono (2007) teknik pengumpulan data dalam penelitian dapat menggunakan strategi pengamatan langsung (*direct observation*), strategi opini (*opinion*), strategi arsip (*archival*), strategi analitis (*analytical*). Dalam penelitian ini, teknik pengumpulan data yang digunakan adalah dengan menggunakan strategi arsip untuk mendapatkan data sekunder yang diperoleh dari berbagai sumber.

13

Jenis dan Sumber data

Jenis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah data sekunder. Data sekunder yang digunakan dalam penelitian ini diperoleh dari buku referensi, literatur, internet dan data-data yang diambil dari Pojok Bursa Efek Indonesia Universitas Kristen Maranatha. Data yang diambil adalah laporan keuangan perusahaan-perusahaan *go public* yang terdaftar di BEI dari tahun 2002 sampai tahun 2008 yang telah menerapkan GCG dalam perusahaannya dan masuk dalam 10 besar pemeringkatan penerapan GCG yang dilakukan oleh IICG, serta laporan dari IICG mengenai skor penerapan GCG untuk perusahaan-perusahaan *go public* yang masuk dalam 10 besar pemeringkatan penerapan GCG.

Definisi Operasional Variabel

Penelitian ini menggunakan 2 variabel yaitu:

1. Penerapan GCG sebagai variabel independen
Penerapan GCG adalah seberapa baik suatu perusahaan menerapkan GCG. Pengukuran penerapan GCG dilakukan dengan menggunakan skor GCG yang

dipublikasikan oleh IICG, indeks yang digunakan untuk memberikan skor berupa angka mulai dari 0 sampai 100, jika perusahaan memiliki skor mendekati atau mencapai nilai 100 maka perusahaan tersebut semakin baik dalam menerapkan GCG. Menurut Anggreni (2010) penentuan skor total untuk GCG terbaik didasarkan pada perhitungan rata-rata tertimbang, dengan rincian bobot per kriteria sebagai berikut:

- a. RiS – Hak-hak Pemegang Saham = 20%
- b. Ets – Perlakuan yang Setara Terhadap Pemegang Saham = 15%
- c. RoS – Peran Para Pemangku Kepentingan = 15%
- d. DT – Keterbukaan dan Transparansi = 25%
- e. ResB – Tanggung jawab Dewan = 25%

Menurut Anggreni (2010) pemeringkatan CGPI didesain menjadi 4 kategori berdasarkan tingkat/level terpercaya yang dapat dijelaskan menurut skor penerapan GCG, sebagai berikut:

- a. 95% – 100% : *excellence*
- b. 80% - 89% : *good*
- c. 60% - 79% : *fair*
- d. < 60% : *poor*

2. *Return on Equity* (ROE) sebagai variabel dependen

Kinerja keuangan merefleksikan kinerja fundamental perusahaan. Kinerja keuangan diukur dengan data fundamental perusahaan yaitu data yang berasal dari laporan keuangan. Kinerja keuangan dalam penelitian ini diukur dengan menggunakan *Return on Equity* (ROE).

Menurut Riyanto (1995) *Return on Equity* (ROE) adalah perbandingan antara jumlah laba yang tersedia bagi pemilik modal sendiri disatu pihak dengan jumlah modal sendiri yang menghasilkan laba tersebut di pihak lain atau dengan kata lain rentabilitas modal sendiri adalah kemampuan suatu perusahaan dengan modal sendiri yang bekerja di dalamnya untuk menghasilkan keuntungan laba. Menurut Brigham dan Gapenski (1996) ROE adalah kemampuan perusahaan dalam menggunakan modalnya untuk memperoleh laba. Menurut Wardani (2008) ROE digunakan untuk mengukur tingkat pengembalian dari total ekuitas. ROE menggambarkan kemampuan modal sendiri untuk menghasilkan keuntungan bagi pemegang saham, karena dalam ROE yang digunakan sebagai pengukur efisiensi adalah besarnya laba bersih dari jumlah modal sendiri yang digunakan perusahaan. Jadi, ROE merupakan tingkat hasil pengembalian investasi bagi pemegang saham. ROE dihitung dengan menggunakan rumus sebagai berikut:

$$ROE = \frac{\text{Laba Bersih}}{\text{Total Ekuitas}}$$

Model Analisis Data dan Pengujian Hipotesis

Metoda analisis data statistika dapat dilakukan dengan menggunakan analisis regresi linear sederhana. Analisis regresi linear sederhana dilakukan bila jumlah variabel bebasnya (variabel independen) berjumlah 1 (Ghozali, 2006). Pengolahan data yang dilakukan dalam penelitian ini menggunakan program SPSS versi 17.0 dengan menggunakan metoda analisis regresi linear sederhana. Variabel yang digunakan dalam metoda ini terdiri dari variabel bebas (variabel independen) yaitu *Good Corporate Governance* (GCG), sedangkan variabel terikat (variabel dependen) adalah kinerja keuangan perusahaan. Sebelum analisis regresi linear sederhana digunakan untuk

menguji hipotesis, terlebih dahulu harus dilakukan uji asumsi klasik yaitu uji normalitas dan uji autokorelasi.

HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

Uji Asumsi Klasik

1. Uji Normalitas Data

Uji normalitas merupakan syarat yang penting pada pengujian statistik parametrik, apabila data pengamatan tidak berdistribusi normal maka analisis parametrik tidak dapat digunakan, karena uji statistik dalam analisis parametrik diturunkan dari distribusi normal. Pada penelitian ini digunakan analisis statistik untuk menguji normalitas data.

Dalam analisis statistik, uji normalitas data dapat dilakukan dengan alat uji satu sampel Kolmogorov-Smirnov. Apabila nilai signifikansi lebih besar dari 0,05, maka data itu berdistribusi normal dan apabila nilai signifikansi lebih kecil dari 0,05, maka data itu berdistribusi tidak normal. Hasil uji normalitas data dengan menggunakan *software* SPSS didapat hasil sebagai berikut:

Tabel I
Uji normalitas
One-Sample Kolmogorov-Smirnov Test

		GCG	ROE
N		70	70
Normal Parameters ^{a,b}	Mean	82.3023	21.0100
	Std. Deviation	4.92690	15.64999
Most Extreme Differences	Absolute	.109	.105
	Positive	.050	.084
	Negative	-.109	-.105
Kolmogorov-Smirnov Z		.914	.874
Asymp. Sig. (2-tailed)		.374	.429

a. Test distribution is Normal.

b. Calculated from data.

Sumber: Pengolahan Data SPSS 17.0

Berdasarkan tabel I, dapat dilihat bahwa nilai signifikansi GCG dan ROE pada uji Kolmogorov-Smirnov lebih besar dari 0,05. Hal ini dapat diartikan bahwa data berdistribusi normal dan dapat dilakukan analisis lebih lanjut.

2. Uji Autokorelasi Data

Uji autokorelasi digunakan untuk mengetahui ada atau tidaknya penyimpangan asumsi klasik autokorelasi, yaitu korelasi yang terjadi antara residual pada satu pengamatan dengan pengamatan lainnya pada model regresi. Metoda pengujian yang digunakan dalam penelitian ini adalah Uji Durbin-Watson (uji DW) dan dengan menggunakan bantuan *software* SPSS maka didapat hasilnya sebagai berikut:

Tabel II
Uji autokorelasi
Model Summary^b

Model	R	R Square	Adjusted R Square	Std. Error of the Estimate	Durbin-Watson
1	.001 ^a	.000	-.015	15.76464	2.123

a. Predictors: (Constant), GCG

b. Dependent Variable: ROE

Sumber: Pengolahan Data SPSS 17.0

Berdasarkan tabel II, dapat dilihat bahwa nilai DW sebesar 2,123. Nilai ini akan dibandingkan dengan nilai tabel dengan menggunakan nilai signifikansi sebesar 0,05, dengan jumlah sampel sebanyak 70 ($n=70$) dan jumlah variabel independen sebanyak 1 ($k=1$), maka dari tabel Durbin Watson akan didapatkan nilai untuk batas bawah (DL) sebesar 1,429 dan nilai untuk batas atas (DU) sebesar 1,485.

Nilai DW lebih besar dari nilai DU dan lebih kecil dari nilai $4-DU$ ($DU < DW < 4-DU$) yaitu $1,485 < 2,123 < 2,515$, maka dapat disimpulkan bahwa data yang diuji tidak terjadi autokorelasi baik positif maupun negatif dan model regresi dapat digunakan sebagai model penelitian.

Analisis Regresi Linear Sederhana

Persamaan model regresi digunakan untuk mengetahui apakah terdapat pengaruh antara variabel X yaitu penerapan GCG terhadap variabel Y yaitu ROE pada perusahaan-perusahaan *go public* yang termasuk dalam kelompok 10 besar pemeringkatan GCG yang dilakukan oleh IICG dari tahun 2002-2008 dengan menggunakan model analisis regresi linear sederhana. Model persamaannya adalah sebagai berikut:

$$Y = a + bX$$

Keterangan:

a dan b = konstanta dari persamaan regresi.

X = variabel independen (GCG).

Y = variabel dependen (ROE).

Setelah dilakukan pengolahan data analisis regresi linear sederhana dengan menggunakan bantuan *software* SPSS didapat hasil sebagai berikut:

Tabel III
Analisis regresi linear sederhana
Coefficients^a

Model		Unstandardized Coefficients		Standardized Coefficients	t	Sig.
		B	Std. Error	Beta		
1	(Constant)	20.856	31.759		.657	.514
	GCG	.002	.385	.001	.005	.996

a. Dependent Variable: ROE

Sumber: Pengolahan Data SPSS 17.0

Dari tabel ini diperoleh nilai t-hitung sebesar 0,005 dan untuk nilai signifikansi diperoleh sebesar 0,996.

Dasar pengambilan keputusan untuk pengujian dua sisi adalah sebagai berikut:

1. Nilai Signifikansi $<$ Taraf Signifikan (α): H_0 Ditolak
2. Nilai Signifikansi \geq Taraf Signifikan (α): H_0 Diterima

7 Berdasarkan hasil pengolahan data yang telah dilakukan diperoleh hasil bahwa nilai signifikansi sebesar 0,996, hal ini lebih besar dari taraf signifikan sebesar 0,05 yang menunjukkan bahwa H_0 diterima. H_0 diterima artinya tidak terdapat pengaruh penerapan *Good Corporate Governance* (GCG) terhadap *Return on Equity* (ROE).

Pembahasan

15 Setelah dilakukan pengujian terhadap hipotesis yang ada menunjukkan bahwa variabel penerapan GCG tidak berpengaruh terhadap variabel ROE, hal ini dapat dilihat dari nilai signifikansi sebesar 0,996 (lebih besar dari taraf signifikan sebesar 0,05). Hasil pengujian dalam penelitian ini menunjukkan hasil yang tidak sesuai dengan penelitian-penelitian sebelumnya, seperti penelitian yang telah dilakukan oleh Bauer *et al.* (2003), Pranata (2007), dan Wardani (2008) yang menunjukkan bahwa penerapan GCG berpengaruh terhadap kinerja keuangan perusahaan. Namun penelitian ini sejalan dengan penelitian yang telah dilakukan oleh Hidayah (2007) yang menunjukkan bahwa penerapan GCG tidak mempengaruhi secara langsung kinerja perusahaan.

Secara teoritis penerapan GCG berpengaruh terhadap kinerja keuangan perusahaan, tetapi setelah dilakukan penelitian di atas menunjukkan bahwa penerapan GCG tidak berpengaruh terhadap kinerja keuangan perusahaan, mungkin disebabkan oleh beberapa hal, sebagai berikut:

1. Penerapan GCG dirasakan oleh perusahaan-perusahaan *go public* sebagai suatu tuntutan terhadap peraturan yang ada, bukan sebagai kebutuhan yang penting bagi perusahaan, sehingga kurang adanya kesadaran dari perusahaan-perusahaan tersebut untuk menerapkan GCG.
2. Perusahaan-perusahaan *go public* yang ada di Indonesia baru menerapkan GCG setelah adanya krisis ekonomi yang melanda Indonesia pada tahun 1997, padahal penerapan GCG itu tidak dapat dilakukan secara langsung atau jangka pendek, karena dalam menerapkan GCG membutuhkan waktu, *planning*, dan informasi tentang karakteristik, budaya, dan hubungan antar organ perusahaan.
3. IICG sebagai lembaga yang memberikan skor pada perusahaan-perusahaan *go public* yang menerapkan GCG baru mengeluarkan program CGPI sejak tahun 2001, sehingga sebelum tahun 2001 tidak ada lembaga yang mempublikasikan skor GCG kepada *stakeholders*.
4. Penerapan GCG lebih bersifat jangka panjang dan perhitungan profitabilitas lebih bersifat jangka pendek, sehingga penerapan GCG tidak dapat diukur keberhasilannya dengan menggunakan satu periode akuntansi saja.
5. Manajemen perusahaan-perusahaan *go public* tersebut belum tertarik dengan manfaat jangka panjang yang ditawarkan dari penerapan GCG bagi perusahaannya.
6. Banyak dari manajemen perusahaan-perusahaan *go public* belum mengerti secara mendalam kelima prinsip dasar dalam GCG sehingga tidak tertarik dalam menerapkan GCG dalam perusahaannya. Misalnya: ada perusahaan yang beranggapan bahwa transparansi itu berarti membuka rahasia-rahasia penting perusahaan kepada pihak luar sehingga akan mengancam keberadaan perusahaan dalam menjual produk dan jasanya.

13
SIMPULAN DAN SARAN

Simpulan

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui apakah terdapat pengaruh penerapan *Good Corporate Governance* (GCG) yang diukur dengan menggunakan skor penerapan GCG yang dipublikasikan oleh IICG terhadap kinerja keuangan perusahaan yang diukur dengan menggunakan *Return on Equity* (ROE) pada perusahaan-perusahaan *go public* yang termasuk kelompok sepuluh besar menurut *Corporate Governance Perception Index* (CGPI).

Sampel yang digunakan dalam penelitian ini sebanyak 70 perusahaan yang dipilih secara *purposive sampling*. Pengujian hipotesis yang dilakukan dalam penelitian ini dengan menggunakan metoda statistik uji-t, tetapi sebelum melakukan pengujian hipotesis dengan metoda statistik ini, dilakukan uji asumsi klasik, yaitu uji normalitas data dan uji autokorelasi. Berdasarkan pengujian hipotesis dan analisis data yang telah dilakukan dalam penelitian ini dapat diperoleh simpulan mengenai pengaruh penerapan GCG terhadap kinerja keuangan perusahaan, sebagai berikut:

1. Variabel penerapan GCG (X) tidak berpengaruh terhadap variabel ROE (Y) karena nilai signifikansi sebesar 0,996 lebih besar dari taraf signifikan sebesar 0,05.
2. Variabel penerapan GCG tidak berpengaruh terhadap kinerja keuangan perusahaan.

Keterbatasan Penelitian

19
Penelitian ini memiliki beberapa keterbatasan yang dapat menjadi bahan pertimbangan bagi penelitian selanjutnya untuk mendapatkan hasil penelitian yang lebih baik. Adapun keterbatasan penelitian tersebut, sebagai berikut:

1. Variabel independen (variabel bebas) yang digunakan dalam penelitian ini hanya 1, yaitu penerapan GCG yang diukur dengan menggunakan skor penerapan GCG yang dipublikasikan oleh IICG.
2. Sampel yang digunakan dalam penelitian ini hanya menggunakan perusahaan-perusahaan *go public* yang termasuk dalam kelompok 10 besar menurut *Corporate Governance Perception Index* (CGPI).
3. Perusahaan-perusahaan *go public* yang dijadikan sebagai sampel dalam penelitian ini berbeda-beda dari tahun 2002-2008, hal ini disebabkan karena yang masuk dalam kelompok 10 besar menurut CGPI berbeda-beda setiap tahunnya tergantung dari skor penerapan GCG yang dihitung oleh IICG berdasarkan kriteria yang ditetapkan setiap tahunnya.
4. Variabel dependen (variabel terikat) yang digunakan dalam penelitian ini hanya 1, yaitu ROE untuk mengukur kinerja keuangan perusahaan sedangkan masih banyak indikator lain untuk mengukur kinerja keuangan perusahaan, seperti: *Net Profit Margin* (NPM), *Return on Asset* (ROA), dan *Return on Investment* (ROI).

Saran

Berdasarkan hasil analisis pembahasan serta beberapa simpulan dan keterbatasan pada penelitian yang telah dilakukan ini, adapun saran-saran yang dapat diberikan melalui hasil penelitian ini agar mendapatkan hasil yang lebih baik untuk penelitian selanjutnya, sebagai berikut:

1. Memperbanyak jumlah sampel yang ada dalam penelitian, sehingga tidak hanya perusahaan-perusahaan *go public* yang termasuk kelompok 10 besar menurut CGPI saja tetapi juga seluruh peserta yang ikut dalam CGPI tersebut setiap tahunnya.

2. Perusahaan-perusahaan *go public* yang dijadikan sebagai sampel dalam penelitian harus sama dari tahun ke tahun.
3. Menggunakan indikator lain selain skor penerapan GCG yang dipublikasikan oleh IICG untuk mengukur penerapan GCG pada perusahaan-perusahaan *go public*.
4. Menggunakan indikator lain selain ROE untuk mengukur kinerja keuangan perusahaan-perusahaan *go public*.

DAFTAR PUSTAKA

- Anggreni, P. (2010). Penerapan *Good Corporate Governance*. *Investor*, XII/202, hal. 84-90.
- Bauer, R., G. Nadja, dan Roger. (2003). Empirical Evidence on Corporate Governance in Europe: The Effect on Stock Return, Firm Value and Performance, Forthcoming. *Journal of Asser Management*, Oktober 2003, hal. 34-54.
- Brigham, dan Gapenski. (1996). *Intermediate Financial Management*. Fifth edition. Orlando: The Dryden Press.
- Eisenhardt, K. M. (1989). Agency Theory: An Assesment and Review. *Academy of Management Review*, 14, hal. 57-74.
- Forum for Corporate Governance in Indonesia. (2001). *Corporate Governance: Tata Kelola Perusahaan*. Edisi Ketiga. Jakarta: Prentice Hall.
- Forum for Corporate Governance in Indonesia. (2001). *Corporate Governance: Tantangan dan Kesempatan bagi Komunitas Bisnis Indonesia*. Jakarta: Prentice Hall.
- Ghozali, I. (2006). *Aplikasi Analisis Multivariate Dengan Program SPSS*. Semarang: Badan Penerbit Universitas Diponegoro.
- Hartono, J. (2007). *Metodologi Penelitian Bisnis: Salah Kaprah dan Pengalaman-Pengalaman*. Yogyakarta: BPFE Yogyakarta.
- Hidayah, E. (2007). Penerapan *Corporate Governance*, Pengungkapan Informasi, dan Kinerja Perusahaan di Perusahaan *Public* Indonesia. *Penelitian*. Universitas Islam Indonesia. Yogyakarta.
- Jensen, M., dan W. H. Meckling. (1976). Theory of the Firm: Managerial Behavior, Agency Cost and Ownership Structure. *Journal of Financial Economics* 3, hal. 304-360.
- Organization for Economic Cooperation and Development. (2004). *OECD Principles of Corporate Governance 2004*. The OECD Paris.
- Pranata, Y. (2007). Pengaruh Penerapan *Corporate Governance* Terhadap Kinerja Keuangan Perusahaan. *Penelitian*. Universitas Islam Indonesia. Yogyakarta.
- Putri, W. (2006). Analisis Pengaruh *Corporate Governance* dan Jumlah Komisaris Terhadap Kinerja perusahaan. *Penelitian*. Universitas Islam Indonesia. Yogyakarta.
- Riyanto, B. (1995). *Dasar-dasar Pembelanjaan Perusahaan*. Edisi keempat. Yogyakarta: BPFE.
- Sulistiyanto, H. S., dan R. Lidyah. (2002). *Good Governance*: Antara Idealisme dan Kenyataan. *Modus*, 14 (1), Februari, hal. 19-30.
- Surat Keputusan Menteri Badan Usaha Milik Negara No. Kep-117/M-Mbu/2002 tentang: *Penerapan Praktik Good Corporate Governance (GCG) Pada Badan Usaha Milik Negara (BUMN)*.

Jurnal Hukum Bisnis dan Investasi, Volume 3, Nomor 1, November 2011, hal. 71-89
ISSN: 2085-9945

The Indonesian Institute for Corporate Governance. (2000). *Peranan Dewan Komisaris dan Komite Audit dalam Pelaksanaan Corporate Governance (Tata Kelola Perusahaan)*. Jakarta: Prentice Hall.

Wardani, D. K. (2008). Pengaruh *Corporate Governance* Terhadap Kinerja Perusahaan di Indonesia. *Penelitian*. Universitas Islam Indonesia. Yogyakarta.

11. Pengaruh Penerapan Good Corporate Governance (Gcg) Terhadap Kinerja Keuangan Perusahaan: Studi Empirik Pada Perusahaan Go Public Yang Termasuk Kelompok Sepuluh Besar

ORIGINALITY REPORT

22%
SIMILARITY INDEX

0%
INTERNET SOURCES

20%
PUBLICATIONS

7%
STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

- 1** Submitted to Udayana University
Student Paper 1%
- 2** Eko Hariyanto. "Analisis Faktor-Faktor yang Berpengaruh Terhadap Konservatisme Akuntansi", Kompartemen: Jurnal Ilmiah Akuntansi, 2021
Publication 1%
- 3** Submitted to Universitas Muria Kudus
Student Paper 1%
- 4** Arum Sasi Andayani, Ardiani Ika Sulistyawati. "PENGARUH PAJAK, TUNNELING INCENTIVE DAN GOOD CORPORATE GOVERNANCE (GCG) DAN MEKANISME BONUS TERHADAP INDIKASI TRANSFER PRICING PADA PERUSAHAAN MANUFAKTUR", Solusi, 2020
Publication 1%
- 5** Submitted to Tarumanagara University
Student Paper 1%

6

Sigit Hermawan, Ummy Imaniar Mardiyanti.
"INTELLECTUAL CAPITAL DAN KINERJA
KEUANGAN PERUSAHAAN MANUFAKTUR
HIGH IC INTENSIVE", Benefit: Jurnal
Manajemen dan Bisnis, 2016

Publication

1 %

7

Tiara Syahrani. "PENGARUH PROFITABILITAS,
KUALITAS AUDIT, NILAI PERUSAHAAN,
DEWAN KOMISARIS INDEPENDEN DAN
UKURAN DEWAN KOMISARIS TERHADAP
MANAJEMEN LABA PERUSAHAAN
MANUFAKTUR YANG TERDAFTARDI BEI",
JURNAL FAIRNESS, 2021

Publication

1 %

8

Kiki Tri Rizky, Fika Aryani. "The Influence Of
Debt To Equity Ratio (DER) And Net Profit
Margin (NPM) To Changes In Earnings In
Construction And Building Sub-Sector
Companies Listed In Indonesia Stock
Exchange 2016-2019", Neraca : Jurnal
Akuntansi Terapan, 2020

Publication

1 %

9

Elvis Nopriyanti Sherly, Rini Indriani, Eddy
Suranta. "PENGARUH PENGHINDARAN PAJAK,
KEPEMILIKAN INSTITUSIONAL DAN
PROFITABILITAS TERHADAP BIAYA HUTANG",
JURNAL FAIRNESS, 2021

Publication

1 %

10

Cindy Radinca, Riesanti Edie Wijaya.
"Hubungan Kepemilikan dan Kinerja
Keuangan pada Perusahaan", JIATAX (Journal
of Islamic Accounting and Tax), 2020

Publication

1 %

11

Ima Qurrota'ani, Dedi Hariyanto. "Analisis
Pengaruh Keputusan Investasi, Keputusan
Pendanaan Dan Kebijakan Dividen Terhadap
Nilai Perusahaan: Perspektif Signal Theory
yang terdaftar di BEI", Jurnal Produktivitas,
2021

Publication

<1 %

12

Anthony Holly. "VOLATILITAS ARUS KAS,
TINGKAT UTANG, BOOK TAX DIFFERENCES
DAN DAMPAKNYA TERHADAP PERSISTENSI
LABA", AJAR, 2019

Publication

<1 %

13

Fadli Andika Putra, Lindrianasari Lindrianasari.
"Kinerja Lingkungan dan Tingkat
Pengungkapan CSR Sebelum dan Sesudah UU
No 47 Tahun 2012", Jurnal Akuntansi dan
Keuangan, 2020

Publication

<1 %

14

Feby Astrid Kesaulya, Novita Febriany.
"Pengaruh Diversitas Kebangsaan Board of
Director dan Kepemilikan Blockholders
terhadap Nilai Perusahaan: Studi pada

<1 %

Perusahaan Publik di Indonesia",
Kompartemen: Jurnal Ilmiah Akuntansi, 2019

Publication

15

Dimas Rijalul Fanny, Ratna Septiyanti, Dewi Sukmasari. "FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI AUDIT DELAY PADA PERUSAHAAN MANUFAKTUR YANG TERDAFTAR DI BURSA EFEK INDONESIA TAHUN 2013-2015", Jurnal Akuntansi dan Keuangan, 2019

Publication

<1 %

16

Humaidi Mufa, Mohamad Jaenudin, Amie Primarni. "PENGARUH KEPEMIMPINAN KYAI DAN ETOS KERJA USTADZ/USTADZAH TERHADAP KOMPETENSI PENGAJAR DI PONDOK PESANTREN QOTRUN NADA KOTA DEPOK", Jurnal Dirosah Islamiyah, 2019

Publication

<1 %

17

Rima Melati, Ahmadi Aidi. "Pengaruh Modal Intelektual dan Ukuran Dewan Terhadap Return On Asset (Roa) (Studi Empiris Pada Perusahaan Manufaktur yang Listing di Bursa Efek Indonesia Tahun 2015-2017)", Neraca : Jurnal Akuntansi Terapan, 2021

Publication

<1 %

18

Submitted to Surabaya University

Student Paper

<1 %

19

Submitted to Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi
Indonesia Jakarta

Student Paper

<1 %

20

Yolanda Margareta, Ratna Septiyanti, Niken
Kusumawardani. "PERAN EFEKTIF CORPORATE
GOVERNANCE ATAS TAX AVOIDANCE PADA
SEKTOR PERTAMBANGAN", Jurnal Akuntansi
dan Keuangan, 2022

Publication

<1 %

21

Akmal Fauzan, Bayu Insanistyho. "Dampak
Model Pembelajaran dan Kebiasaan
Membaca Terhadap Kemahiran Menulis
Bahasa Inggris (Studi Pada Kelas VIII Semester
1 di MTs Muhammadiyah Curup)", Diadik:
Jurnal Ilmiah Teknologi Pendidikan, 2021

Publication

<1 %

22

Annisa Nur Muslimah Koswara. "PENGARUH
FAKTOR-FAKTOR CITY BRANDING BANDUNG
SMART CITY TERHADAP PERSONAL
BRANDING RIDWAN KAMIL SEBAGAI
WALIKOTA BANDUNG", Masyarakat
Telematika Dan Informasi : Jurnal Penelitian
Teknologi Informasi dan Komunikasi, 2020

Publication

<1 %

23

Hendra Lesmana, Wati Erawati, Husni
Mubarok, Ery Suryanti. "Pengaruh Likuiditas
dan Ukuran Perusahaan terhadap Return
Saham pada Perusahaan Manufaktur Sub

<1 %

Sektor Makanan dan Minuman", Moneter -
Jurnal Akuntansi dan Keuangan, 2021

Publication

24

Angga Kurniawan. "Pengaruh Kinerja Keuangan Terhadap Return Saham Dengan Menjadikan Kebijakan Dividen Sebagai Variabel Moderate Pada Perusahaan Yang Terdaftar Di Jakarta Islamic Indeks (JII 2007 – 2011)", Akuisisi: Jurnal Akuntansi, 2017

Publication

<1 %

25

Fitri Ella Fauziah. "Diversitas Gender dan Nilai Perusahaan dengan Corporate Social Responsibility sebagai Variabel Intervening", Media Ekonomi dan Manajemen, 2018

Publication

<1 %

26

Asih Niati, Tri Rinawati. "PROFITABILITAS DAN FAKTOR-FAKTOR DETERMINAN", Jurnal Dinamika Sosial Budaya, 2019

Publication

<1 %

27

Napisah Napisah. "PENGARUH NON PERFORMING LOAN, CAPITAL ADEQUACY RATIO DAN LOAN TO DEPOSIT RATIO TERHADAP CADANGAN KERUGIAN PENURUNAN NILAI DENGAN KOMPETENSI KOMITE AUDIT SEBAGAI PEMODERASI (STUDI EMPIRIS PADA PERUSAHAAN PERBANKAN YANG TERDAFTAR TAHUN 2014-2018 DI

<1 %

BURSA EFEK INDONESIA)", GOING CONCERN :
JURNAL RISET AKUNTANSI, 2020

Publication

28

Obertus Bilang La'bi, Suwandi Ng, Lukman Lukman. "PERAN KEMAMPUAN MANAJERIAL TERHADAP MANAJEMEN LABA DAN BIAYA MODAL EKUITAS SEBAGAI MEKANISME DALAM MENINGKATKAN NILAI PERUSAHAAN", AJAR, 2018

Publication

<1 %

29

DEWI OKTARY, MULIANI MULIANI. "PENGARUH RASIO PROFITABILITAS TERHADAP NILAI PERUSAHAAN SEKTOR INDUSTRI BARANG KONSUMSI YANG TERDAFTAR DI BURSA EFEK INDONESIA TAHUN 2015-2017", Jurnal Ekonomi Integra, 2020

Publication

<1 %

30

Ika Nor Wahyuni. "PENGARUH PELATIHAN TENAGA KERJA TERHADAP JUMLAH PRODUKSI KULIT PADA LINGKUNGAN INDUSTRI KECIL (LIK) KABUPATEN MAGETAN", EQUILIBRIUM : Jurnal Ilmiah Ekonomi dan Pembelajarannya, 2016

Publication

<1 %

31

Onny Purnama Yudhia, Subaderi Subaderi. "ANALISIS RASIO KEUANGAN TERHADAP

<1 %

PRICE EARNING RATIO PADA PERUSAHAAN PROPERTY DI BEI", MATRIK, 2019

Publication

32

Leonardus Matangkin, Suwandi Ng, Ana Mardiana. "PENGARUH KEMAMPUAN MANAJERIAL DAN KONEKSI POLITIK TERHADAP REAKSI INVESTOR DENGAN KECURANGAN LAPORAN KEUNGAN SEBAGAI VARIABEL MEDIASI", SIMAK, 2018

Publication

<1 %

33

Ma'rifatul Ula, Solikhul Hidayat. "ANALISIS FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI AUDIT DELAY", JURNAL FAIRNESS, 2022

Publication

<1 %

34

Andreas Rudiwantoro. "Mengukur Kinerja Keuangan PT. Pegadaian (Persero) Dengan Menggunakan Rasio Keuangan", Moneter - Jurnal Akuntansi dan Keuangan, 2020

Publication

<1 %

35

Indah Oktari Wijayanti, Dri Asmawanti S. "PERANAN GOOD CORPORATE GOVERNANCE UNTUK MEMINIMALISASI TINDAKAN CREATIVE ACCOUNTING PADA PERUSAHAAN MANUFAKTUR DI INDONESIA", Jurnal Akuntansi, 2019

Publication

<1 %

36

Januardin Januardin, Siti Wulandari, Indra Simatupang, Indah Asih Meliana, Muammar

<1 %

Alfarisi. "Pengaruh DER, NPM, dan PER terhadap Return Saham pada Perusahaan Sektor Property and Real Estate di Bursa Efek Indonesia", Owner (Riset dan Jurnal Akuntansi), 2020

Publication

37

Masrullah Masrullah, Mursalim Mursalim, M. Su'un. "PENGARUH KEPEMILIKAN INSTITUSIONAL, KOMISARIS INDEPENDEN, LEVERAGE DAN SALES GROWTH TERHADAP TAX AVOIDANCE PADA PERUSAHAAN MANUFAKTUR DI BURSA EFEK INDONESIA", SIMAK, 2018

Publication

38

Esthie Nur W.A, Mukhzarudfa Mukhzarudfa, Yudi Yudi. "DETERMINAN KEPEMILIKAN ASING, KEPEMILIKAN MANAJERIAL, KEBIJAKAN HUTANG, DAN KEBIJAKAN DIVIDEN TERHADAP KINERJA KEUANGAN", Jurnal Akuntansi & Keuangan Unja, 2021

Publication

39

Siti Salmah. "PENGARUH PENGETAHUAN DAN KESADARAN WAJIB PAJAK TERHADAP KEPATUHAN WAJIB PAJAK DALAM MEMBAYAR PAJAK BUMI DAN BANGUNAN (PBB)", INVENTORY: JURNAL AKUNTANSI, 2018

Publication

<1 %

<1 %

<1 %

40

Bayu Wijyantini. "PERUBAHAN BID ASK SPREAD DI SEPUTAR PENGUMUMAN LABA UNTUK SAHAM PERUSAHAAN MANUFAKTUR DI BURSA EFEK INDONESIA", Benefit: Jurnal Manajemen dan Bisnis, 2017

Publication

<1 %

41

Inten Meutia, Mukhtaruddin Mukhtaruddin, Yulia Saftiana, Muhammad Faisal. "CEO's experience, foreign ownership and corporate social responsibility: A case of manufacturing companies", Corporate Ownership and Control, 2017

Publication

<1 %

42

Amaliyah Ulfah, Siska Trianingsih. "Keefektifan lembar kerja siswa tematik berbasis local wisdom terhadap karakter kerja sama siswa kelas 1 SD", Premiere Educandum : Jurnal Pendidikan Dasar dan Pembelajaran, 2018

Publication

<1 %

43

Anthony Holly. "DETERMINAN NILAI PERUSAHAAN DI BURSA EFEK INDONESIA", SIMAK, 2018

Publication

<1 %

44

Dasep Suryanto. "Analisis Pengaruh Efisiensi dan Efektivitas Penggunaan Modal Kerja Perusahaan terhadap Peningkatan Profitabilitas Perusahaan Manufaktur yang

<1 %

Terdaftar di Bursa Efek Indonesia (BEI)", JUSIE
(Jurnal Sosial dan Ilmu Ekonomi), 2020

Publication

45

Erdasti Husni. "Analisis Model X-Score Zmijewski dalam Memprediksi Financial Distress Pada Industri Barang Konsumsi yang Terdaftar Di Bursa Efek Indonesia", JUSIE (Jurnal Sosial dan Ilmu Ekonomi), 2019

Publication

46

Jony Jony. "Analisis Current Ratio, Debt to Equity, Firm Size dan Working Capital terhadap Return on Equity pada Perusahaan Transportasi", Owner (Riset dan Jurnal Akuntansi), 2020

Publication

47

Jozef R. Pattiruhu. "ANALISIS FAKTOR – FAKTOR YANG MEMPENGARUHI KINERJA KEUANGAN PT. ASDP INDONESIA FERRY (PERSERO) AMBON", JMBI UNSRAT (Jurnal Ilmiah Manajemen Bisnis dan Inovasi Universitas Sam Ratulangi)., 2020

Publication

48

Kamadie Sumanda Syafis. "The ANALISIS PENERAPAN INFORMASI PENGUNGKAPAN CSR BESERTA FAKTOR- FAKTOR YANG MEMPENGARUHINYA BERDASARKAN TEORI AGENCY, LEGITIMASI, STAKEHOLDER DAN

<1 %

<1 %

<1 %

<1 %

TEORI KONTRAK SOSIAL", Jurnal Akuntansi dan Keuangan, 2022

Publication

49

Mazda Tjahjono, Saskia Khairunissa. "Opini Audit, Financial Distress, Pertumbuhan Perusahaan Klien Dan Pergantian Manajemen Terhadap Auditor Switching", JAK (Jurnal Akuntansi) Kajian Ilmiah Akuntansi, 2021

Publication

<1 %

50

Safitri Safitri, Trijoko Prasetyo, Widya Rizki Eka Putri. "PENGARUH PROFITABILITAS, LIKUIDITAS, LEVERAGE, UKURAN PERUSAHAAN, JAMINAN DAN UMUR OBLIGASI TERHADAP PERINGKAT OBLIGASI (Studi Empiris Pada Perusahaan Manufaktur Yang Terdaftar Di Bursa Efek Indonesia Periode 2015-2018)", Jurnal Akuntansi dan Keuangan, 2020

Publication

<1 %

51

Fery Friyo Handoko, Mu'minatus Sholichah. "Reaksi Pasar atas Manajemen Laba", JIATAX (Journal of Islamic Accounting and Tax), 2019

Publication

<1 %

52

Lela Nurlaela Wati, Galang Raindo Syahdam, Bono Prambudi. "PERAN PENGUNGKAPAN CSR DAN MEKANISME GCG PADA KINERJA KEUANGAN TERHADAP NILAI PERUSAHAAN",

<1 %

53

Lynette Antonia. "Pengaruh desain interior & atmosfer restoran terhadap loyalitas pelanggan restoran nilo coffee & croissant", Jurnal Ilmiah Pariwisata dan Bisnis, 2022

Publication

<1 %

54

Muammar Khaddafi, Asmaul Husna, Arliansyah. "Analisis Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Audit Delay pada Perusahaan LQ 45 yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia", Jurnal EMT KITA, 2022

Publication

<1 %

55

Nur Sukma Wati, Sri Murni, Paulina Van Rate,SE.MP. "ANALISIS KINERJA KEUANGAN TERHADAP RETURN SAHAM SEKTOR FOOD AND BEVERAGE YANG TERDAFTAR DI BURSA EFEK INDONESIA PERIODE 2015-2019", Jurnal EMBA : Jurnal Riset Ekonomi, Manajemen, Bisnis dan Akuntansi, 2022

Publication

<1 %

56

Alien Puspitasari, Ceacilia Srimindarti. "Pengaruh Corporate Social Responsibility, Leverage, dan Woman On Board Terhadap Firm Value", Owner, 2022

Publication

<1 %

57

Jessica Fergie Marentek, Inggriani Elim, Treesje Runtu. "ANALISIS PROFITABILITAS PERUSAHAAN MANUFAKTUR YANG GO PUBLIC YANG TERDAFTAR DI BURSA EFEK INDONESIA (BEI) SEBELUM DAN SESUDAH DIBERLAKUKANNYA UU PPH NO. 36 TAHUN 2008", GOING CONCERN : JURNAL RISET AKUNTANSI, 2014

Publication

<1 %

58

Siti Nuryanah, Sardar M. N. Islam. "Corporate Governance and Financial Management", Springer Science and Business Media LLC, 2015

Publication

<1 %

59

USWATUL KARIMAH. "ANALISIS PENGARUH CURRENT RATIO, DEBT TO EQUITY RATIO, TOTAL ASSETS TURNOVER, NET PROFIT MARGIN TERHADAP RETURN ON EQUITY PADA PERUSAHAAN MANUFAKTUR DI BURSA EFEK INDONESIA PERIODE 2008-2010", MANAJERIAL, 2018

Publication

<1 %

60

Wina Ayu Isnaeni, Trina Romadona, Sri Wahyuni. "PENGARUH NON PERFORMING FINANCING DAN OPERATIONAL EFFICIENCY RATIO TERHADAP KINERJA KEUANGAN (Studi Empiris pada Bank Umum Syariah tahun

<1 %

2016-2018)", Kompartemen : Jurnal Ilmiah
Akuntansi, 2021

Publication

61

Lutfiana Rezky Anggraeni, Listyorini Wahyu
Widati. "Pengaruh Leverage, Likuiditas,
Profatibilitas, Konservatisme dan Ukuran
Perusahaan terhadap Kualitas Laba", Owner,
2022

Publication

<1 %

62

Mia Saraswati, Fika Aryani. "Pengaruh Capital
Adequacy Ratio (CAR) dan Loan to Deposit
Ratio (LDR) Terhadap Return On Assets (ROA)
Pada Bank BUMN Yang Terdaftar Pada Bursa
Efek Indonesia Periode 2014-2017", Neraca :
Jurnal Akuntansi Terapan, 2020

Publication

<1 %

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography On

11.Pengaruh Penerapan Good Corporate Governance (Gcg) Terhadap Kinerja Keuangan Perusahaan: Studi Empirik Pada Perusahaan Go Public Yang Termasuk Kelompok Sepuluh Besar

GRADEMARK REPORT

FINAL GRADE

/0

GENERAL COMMENTS

Instructor

PAGE 1

PAGE 2

PAGE 3

PAGE 4

PAGE 5

PAGE 6

PAGE 7

PAGE 8

PAGE 9

PAGE 10

PAGE 11

PAGE 12

PAGE 13

PAGE 14

PAGE 15

PAGE 16

PAGE 17